Zeitschrift: Pädagogische Blätter: Organ des Vereins kathol. Lehrer und

Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 8 (1901)

Heft: 1

Artikel: Rückwärts - vorwärts - aufwärts!

Autor: Frei, C.

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-524142

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 14.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

Kückwärts — Vorwärts — Aufwärts!

Wieder haben die "Päd. Blätter" einen Jahrgang hinter sich und beginnen mit dieser Nummer einen neuen. Das nun freilich keine Leistung von epochemachender Bedeutung. Aber es ist immerhin die Beendigung eines Tagewerkes, das für viele in einflußreicher Stellung von Bedeutung ist. Drum schaut die Redaktion auch zurück auf die Zahl der opferfähigen Mitarbeiter und dankt ihnen innig und warm für ihre vielsach so wirksame Mitarbeit. Allen samt und sonders, die in kleinen und kleineren, in großen und größeren Leistungen sich ihr gegenüber bereitwillig und dienstfertig gezeigt, sei an dieser Stelle ein Wort wärmsten Dankes erstattet. Mögen sie alle in ihrer verständnise vollen Mitarbeit nicht ermüden, sie arbeiten nicht pro nihilo, arbeiten sie ja im Dienste der katholischen Schule. Und die ist immer wichtig, wird aber demnächst wichtiger und notwendiger als je.

Die Butunft für die fath. Schule ift nicht gar fehr in Dunfel gehüllt. Das neueste Aufrollen der Schulfrage vom eidgenöffischen Standpunkte aus, läßt für den Denkenden tief blicken. Glaube man nur, es handelt fich dem schweizerischen Radikalismus bei dieser Unregung nicht bloß um das Wohl der armen Kinder, nicht bloß um die Unterftützung armer Schulgemeinden, nicht blog um eine ökonomische Bleichstellung aller schweiz. Lehrer, sondern als lette Konsequenz erzielt man die Schleifung der konfessionellen Begenfage, die Bleichmachung der Schulen in religiöfer Beziehung, die Bernichtung der Ronfessionalität in Lehrerseminar, Lehr= mittel, Lehrperfon, Schulbehörde und Schule felbft. ist das lette Ziel der neuerdings angehobenen Bewegung, das ist die Hauptabsicht der in Aussicht gestellten goldenen Bescherung. Das ist heute die Ansicht der gesamten driftusgläubigen Presse der Schweiz. Auch nicht ein Blatt murde eine finanzielle Unterstützung der kantonalen Volksschule als nicht notwendig ansehen. Und doch ist nicht eines dieser Blätter für die Unterstützung, weil eben alle hinter der angeblich harm= losen Gabe die Bundeseinmischung in den Geift, in das Wefen der Schule schauen. So ist also die Zufunst in der Schulfrage ziemlich klar; es gibt der Arbeit zur Genüge, mas unsere Freunde und Gönner aneifern sollte, um fo öfter, eingreifender und allseitiger die "Badagogischen Blätter" zu bedienen, sie zu verbreiten und sie immer entsprechender zu geftalten. Es fteht im ganzen gut, aber es darf in Sachen noch beffer werden. In allen Kantonen gibt es tüchtige und um die Sache der kathol. Schule verdiente Kräfte. Wie mare es, wenn deren noch mehr abwechslungsweise sich in den Kreis unserer Mitarbeiter stellten? In Solothurn und Graubünden rollte der Donner auf dem Gebiete der Schule so gewaltig. Und doch hat sich ein Gönner auf das tätige Eingreisen des andern gestützt. Und dabei blieb die Redaktion unbedient, wie es eben geht. Und ähnlich steht es da und dort. Vorerst sollten die einzelnen Sektionen ihre ständigen Korrespondenten wählen und die Namen derselben der Redaktion mitteilen, wie es da und dort anerkennend geschehen. Sodann wäre es wohl auch denkbar, daß da und dort ein Priesterkapitel in Gegenden, allwo kantonale oder lokale Schulfragen auf dem Tapet sind, einen Korrespondenten bestimmte. Das wären so Dinge, die bei gutem Willen nicht unaussiührbar sein dürften.

Die Redaktion der "Pädagogischen Blätter" hat schon jetzt allen Grund, dankend auswärts zu schauen. Es ist manches besser geworden, als es war, und viele Freunde und Gönner sind den "Päd. Bl." erwachsen. Gott sei Dank, denn von seinem Segen hängt schließlich doch alles ab. Unser Leserkreis darf sich sehen lassen, und die Liste der Mitarbeiter weist klangvolle Namen aus den verschiedensten Ständen auf. Wir sind zufrieden und bekennen uns gerne zum Danke verpslichtet. Aber nie soll man ruhen, hat man doch nie ausgearbeitet, so lange man lebt. Darum möge Gott die Bestrebungen dieser Blätter auch in Zukunst segnen. Dann ist auch für den Erfolg gesorgt.

Lehrer, Geistliche und sonstige Schulfreunde, machet mit im Sinne unseres Programm's vom Neujahr 1895. Haltung und Tendenz sind immer dieselben. Als fath. Lehrerorgan dienen unsere Blätter den Intressen des Lehrerberuses im Sinne eines gesundes Fortschrittes, wie ihn die kath. Kirche zu jeder Zeit verstanden hat und noch versteht. Sie sind aber gegen alle Bestrebungen, die direkt oder indirekt, offen oder verschleiert der Kirche ihren wohltätigen Einsluß auf die Schule schmälern oder gar entziehen wollten. Denn sie betrachten ein solches Bemühen als vaterlandsgefährlich. In diesem Sinne sei der Jahrgang eröffnet und der Leser zum treues Aushalten gebeten.

